
НАСТОЯЩИЕ ИСТОРИИ НАСТОЯЩИХ ЛЮДЕЙ 

ВИКТОР НИКОЛАЕВ: 

«ВПЕРВЫЕ Я ПОЧУВСТВОВАЛ СИЛУ 
МОЛИТВЫ НА МИННОМ ПОЛЕ». ПРОДОЛЖЕНИЕ. 

МЫ ПОПАЛИ В ЗАСАДУ 
   Виктор Николаев – русский писатель. 
майор запаса, кавалер ордена Красной 
Звезды, Лауреат премии Союза 
писателей России «Честь имею» (2000), 
Лауреат Большой литературной премии 
России (2002), лауреат Патриаршей 
премии по литературе (2012), член Союза 
писателей России. Автор книг «Живый 
в     помощи» (Записки афганца) – 
документальная повесть (1999), «Из рода 
в род»  документальная повесть «Безотцовщина» (2003),  «Время подумать 
о главном» (Шамординские истории) (2011).  
     «…Но, знаете, что еще хочется сказать? Мы с вами ведь уже затронули 
такое направление как взаимоотношения и семья. У нас в жизни бывает очень 
много моментов: в семье, с соседями, с родителями, когда мы по своей 
гордыне, по своей неопытности, порой жизненной, можем сделать друг другу 
больно. Знаете, больно сделать – не означает ударить. Можно очень больно 
сделать, изменив, оставив семью. Даже можно очень больно сделать 
недобрым взглядом и скверным словом, и это очень долго болит. Но есть 
простое русское слово «прости». «Прости» супруге, «прости», когда дети 
подходят к папе и к маме, и как-то все сразу выравнивается. Простое слово, 
которое может принципиально изменить всю жизнь. А мы иногда не можем это 
сказать. Знаете, как мы по первости можем сказать: «Так ему и надо, вот чтобы 
знал». А потом проходит день, два, и, знаете, понимаешь, что это мне надо. 
Как-то на душе нехорошо. И подходишь к тому, кого обидел, и говоришь вот 
это просто слово: «Прости. Давай просто жить по-человечески».  
    И вот что такое «прости» – это мы осознали в Афганистане, когда нашу 
группу высадили на разведвыход, но нас высадили не в том квадрате, такое 
бывает. Вот, допустим, «квадрат 5, улитка 7». Нас высадили «5, улитка 2», и 
мы почти сразу оказались в засаде. У нас было в группе 12 человек. Мы были 
все взаимозаменяемы, то есть могли выполнять различные операции – 
снайпера, сапёра, подрывника и так далее. И вот оттого, что высадили не там, 
были такие перестрелки скоротечные с душманами, двое ребят убиты. Мы их 
несем на себе. Было очень жарко, примерно плюс 60. На каждом – груз около 
30 килограммов. Мы, как могли, пытались отбиться и, когда поняли, что уже 
уйти не удастся, – абсолютно штатная ситуация войны, тогда принимается 
такое решение, как у всех. Это называлось «заполяниться ромашкой», то есть 
залечь нога к ноге, обзор по горизонту на 360 градусов. Убитых быстро кладем 
в центр крест-накрест, пересчитываем боезапас, одна граната – на троих 
на самоподрыв, и начинаем ждать. И вот лежим минуту,  
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а душманов нет, три – нет, пять – нет. И вдруг мы внезапно начинаем друг у 
друга шепотом просить прощения: «Леха, прости и прощай. Сашка, Женька, 
Витька, прости, прощай и не держи зла». И, вы знаете, пока звучало вот это 
«прости и прощай», случилось следующее: душманы прошли мимо нас. Они 
почти наступили на нас и нас не заметили.  

Я вам просто хочу сказать, что это такова сила слова «прости» и покаяния, 
вот когда человек осознает. И, знаете, есть великое чувство стыда, когда вот 
тебе стыдно за то, что ты сделал. И вот это чувство стыда тебя приводит в 
храм, и ты говоришь это великое простое слово «прости». Очень сложно – 
признать свой грех, даже… Здесь даже, может быть, дело не в самой гордыне, 
а вот в каком-то необъяснимом стыде, вот чтобы рассказать, и вдруг о тебе 
подумают плохо. Вот сложился такой неправильный стереотип. Но у нас очень 
много хороших священников, которые тебя вдохновят за твое покаяние, и ты 
выйдешь оттуда с приподнятым настроением, что «Господи, наконец-то я все 
это сказал». Вы знаете, говорят, как тяжесть с души ушла… На душе стало 
легче. И поэтому вот это «на душе стало легче» произошло и у нас тогда. 

   Эта книга («Живый в помощи» - ред.) была написана. 
Были многие поездки. Потом, знаете, возникло желание 
написать книгу о другой войне, уже книгу о тюрьме. 
Я неслучайно взялся за эту тему. И, как мы уже начали 
вначале говорить, вот, знаете, произошёл такой 
перекос рода: два моих деда – Герои Советского 
Союза, а мой родной брат имел две судимости. Он 
младше меня на три года. И когда вот эта книга («Из 
рода в род» - ред.) писалась, Федеральная служба 
исполнения наказаний мне оказывала всяческую 
поддержку. Я побывал в любом месте, где хотел. И 
книга «Из рода в род», в общем-то, была написана в 
большей степени о ребятах – военных, которые 
вернулись с одной войны, с другой, из Чечни, из других 
горячих точек. У них по-разному сложилась судьба, 
они, как могли, пытались ее устроить. Не у всех 
получилось, но, видимо, оказавшись в зоне, они 

оказались в храме и тоже сказали «прости». «Прости за все, что я в жизни 
совершил».  

У меня была однажды встреча с одним непростым стариком-фронтовиком. 
Его, к сожалению, нет в живых. Это было на Урале. Его там знали как 
Петровича. Он дожил до 96 лет, он прошел Отечественную войну и штрафбат. 
В штрафбате он оказался за то, что убил начпрода за воровство. У него был 
орден Славы, которого лишили, и ряда других орденов из-за штрафбата. 
«Потом, – говорит, – я, как мог, кувыркался по жизни, пытался себя найти. 
Были судимости, иногда, – вспоминает, – было так плохо, особенно зимой – 
ни кола, ни двора, что приходилось спать в каком-то хлеву между коровами, 
чтобы согреться. И вот уже, – говорит, – когда мне было за 80, у меня так, – 
признаётся, – защемило под сердцем, и захотелось сказать вот это слово 
«прости»». Он пришел в простой деревенский храм, встал на колени перед 
священником и во всем покаялся. И тот принял его и не пожалел, что взял 
этого старика.    

И вот первый разговор у меня с ним был очень полезный и долгий. Он мне 

Виктор Николаев  
Фото: http://chtenia.ru/gosti/ 
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тогда сказал: «А знаешь, где я умный стал? Вот умный я стал на кладбище, 
когда блатные убили моего друга Веньку. И вот тогда стою я, лежит мой друг 
Венька, рядом стоит старенький отец Василий, и вот тогда до меня наконец 
дошло главное, что где бы нас, русского мужика, ни носило, что бы мы из себя 
ни корчили и ни представляли, мы все закончим под крестом и при батюшке. 
С храмов Божиих кресты посносили, а на кладбище так и не смогли».  
      - Чудо на войне – Вы же с этим сталкивались, с чудом спасения? 
     - На войне вообще очень много чудес. Вот столько чудес, сколько я видел 
на войне и даже в тюрьме, в миру не встретишь. Они есть и в миру, 

безусловно, но просто из-за нашей порой усталости, какой-
то беготни мы этого чуда не замечаем. Как однажды сказал 
мне старенький отец Василий (священник), проснулся – 
уже чудо, прошел день хорошо – тоже чудо. Я с ним очень 
любил поговорить, как говорят, «за жизнь». Господь 
не  посылает нам бессмысленных страданий, испытаний, 
просто надо из всего сделать выводы. И поэтому, когда 
вот это видишь, и это наблюдаешь, то это, видимо, 
подается не для того, чтобы ты забыл, просто об этом 
надо рассказать. Описать и рассказать внукам, детям. Их 
надо на этом учить.  
     - И Вы это делаете, Виктор Николаевич. У Вас же 
вышла еще одна замечательная книга – «Шамординские 
истории». Мне запомнилась история Ларисы, которая в 

молодости очень много пила и вела разгульный образ жизни. И потом она 
стала инокиней и матушкой Виталиной. Это же вот история превращения, 
история такого преображения человека. То, что происходит с человеком, 
когда он идет к Богу, это же невероятно.  
     - У нас легкой дороги к Богу нет, просто нет. Эту дорогу надо найти, и надо 
еще заслужить – прийти к Богу. Это не подается, как прилагаемое к чему-то. 
Вот нужно пострадать, чтобы потом не страдать, чтобы у тебя приходили 
какие-то внезапно умные хорошие мысли и идеи, чтобы ты имел возможность 
это претворить именно в созидательном плане в жизнь. Вот в этой книге у 
меня есть одна глава, называется «Послушай меня, сестра». Это был разговор 
с одной женщиной, которая в прошлом была бухгалтером и совершила 
роковую ошибку, и была осуждена. Мы с ней довольно долго гуляли по 
монастырю, и она рассказала свою судьбу, я ввел ее в книгу. И она говорит: 
«Вот, знаешь, я только там поняла, что такое любовь и нелюбовь. Мы с мужем 
прожили 18 лет, и он всегда мне говорил, что я была любимая. Но когда меня 
только арестовали и забрали, он от меня отвернулся. Значит, я была 
нелюбимая, или любимая была не я. И вот уже, когда в зоне мне стало плохо, 
невыносимо плохо, я впервые в жизни пришла в храм и почему-то подошла 
к иконе «Взыскание погибших». Наверное, погибшей была моя душа. И я стою, 
не плачу, а слеза течет. И вдруг я чувствую, что кто-то сзади подходит и очень 
мягко промокает глаза. Я поворачиваюсь, как в полусне, и вижу, что отходит 
необычная женщина. Я у нее спрашиваю, даже как будто не словами, а 
сердцем: «Кто ты? Я здесь тебя никогда не видела». Она говорит: «Видела, 
только не обращалась». Я поворачиваюсь, а это Она, «Взыскание погибших»».  
   И вот у нее сегодня очень хорошо сложилась жизнь. Таких примеров очень 
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много. Вы знаете, вот русская душа и наша жизнь – она вся построена из 
великих примеров. Вот судьба каждого человека – это отдельная книга. Но, 
наверное, знаете, самая полная библиотека – на небесах. 
     - Вы сказали до начала нашего разговора о том, что Вы исповедуетесь 
только в Оптиной пустыни. Это действительно так? 
      -  Я, по крайней мере, стараюсь. Наверное, слов не подберешь, чем это 
место дорого. Вот есть такое понятие «по душе». Вот приезжаешь, там есть 
наш духовник, у которого мы бываем. Он тебя и выслушает, и подскажет, и 
поэтому там получаешь полное облегчение и советы. Там даже просто 
побывать – это уже облегчение. Поэтому мы и стараемся приезжать туда чаще, 
но, к сожалению, это не всегда получается. Поэтому у нас есть ряд других 
священников, тоже очень опытных, и к которым мы с удовольствием ездим. 
Ну, я просто знаю по себе, что без Причастия очень сложно писать, это 
действительно так. Вот, допустим, в книге «Безотцовщина» есть одна глава, 
которую, чтобы написать, я причащался двенадцать раз. Иногда наступал 
такой момент, когда описывалась очень трагичная судьба одного человека и в 
то же время очень поучительная, вот есть такое понятие «иссяк». В том плане, 
что у тебя исчезли все мысли, и не идет просто. И поэтому через ряд 
причастий это все возвращалось, и как-то все выравнивалось. Ну, вы знаете, 
писать не так просто. У нас есть очень близкий нам друг, и мы дорожим 
вниманием этих людей, это Владимир Петрович Заманский, Народный артист 
России, почётный гражданин Мурома. (Всего на счету Владимира Заманского 
порядка семидесяти работ в кино, среди которых такие запоминающиеся роли, 
как комполка Баев в «Беге», доктор Иван Иванович в «Двух капитанах», 
полицай Александр Лазарев в «Проверках на дорогах», за которую он получил 
Государственную премию и звание Народного артиста. В 1998 году они с 
женой Натальей Климовой, той самой Снежной королевой из одноименного 

фильма-сказки, оставляют мирскую жизнь, работу и 
переезжают в славный город Муром. Так как актеры 
понимают, что вера в Бога и их профессия – две 
вещи несовместимые. Они селятся возле храма и не 
пропускают ни одной службы. Они живут в браке 
уже почти 60 лет. Владимиру Петровичу в этом году 
исполнилось 93 года, он все больше болеет и почти 
не выходит из дома. Хочется пожелать ему только 
здоровья, да хранит его Господь!). Мы с ним как-то 
нередко встречаемся, я к нему приезжаю в гости. И 
вот он мне тогда сказал: «Знаешь, вот самое 
сложное – писать о добре. Это действительно так, 
это самое сложное, потому что масса всяких 
искушений, приглашений, казалось бы, пустяковых. 
Тебя постоянно отвлекают. А вот, чтобы писать о 
зле, для этого талант не нужен, надо просто быть 
злым человеком и писать вот это зло. И найдутся 
масса помощников так называемых, которые тебе 
действительно помогут написать нехорошую и 

отвратительную литературу. И ты учти, что те, которые будут читать это, они 
тоже будут якобы учиться, и за все придется платить, вот действительно 
за все». Знаете, говорят, бесплатный сыр – в мышеловке. Что я хочу сказать? 

Владимр Заманский 
https://torrentmiha.net/13674-allegro-s-ognem.html 
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У меня был однажды разговор с одним человеком, которого приговаривали 
к смертной казни. Его приговаривали два раза. И вот он мне тогда сказал: «Я 

никогда не был в храме, я не знаю, как правильно 
ставить свечу и подходить к иконе. Но, когда меня 
приговорили во второй раз, то до меня наконец дошло 
главное, что не надо быть умнее Бога. И вот однажды, 
когда мне стало совсем плохо, уже в камере ожидания, 
– он говорит, – у меня от страха, от реального страха, 
за  несколько секунд внезапно изменились зрение и 
слух. Я вдруг стал слышать, как паук плетет паутину, 
я стал слышать, как по стене шуршит луч солнца. И вот 
тогда я упал на колени и с воем пополз в угол, чтобы 
там нацарапать ногтем крест. Но, как только я туда 
дополз и хотел это сделать, я увидел, что кресты там 
уже были нацарапаны теми, кто сидел до меня».  

   Вы знаете, наша жизнь так устроена, что мы все 
равно придем в храм. 
   И этот человек тоже пришёл к Богу… 

Источник: Телеканал «Спас», Передача «Слово» 
http://spastv.ru/shows/slovo/viktor-nikolaev-na-minnom-pole-ja-vpervye-pochuvstvoval-silu-molitvy/ 

«ВАЖНО „СЕЯТЬ“, ПЛОДЫ БУДУТ…» 
Епископ Орский и Гайский Ириней - об опыте преподавания в высшей школе 

    Практически сразу после назначения на Орскую кафедру (в 2011 г.) епископ 
Ириней начал преподавать в Орском гуманитарно-технологическом институте. 
Окончив Московские духовные школы – семинарию и академию, а также с 
отличием исторический факультет Российского государственного 
гуманитарного университета и имея богатый пастырский опыт, Владыка 
успешно читает лекции уже по нескольким по курсам социологической и 
исторической направленности. 
   – Владыка, вы преподаете в Орском институте не первый год и ведете не 
богословские предметы, а светские. Ваше присутствие в вузе – норма или, скорее, 
исключительное явление? 
   – Рад, что, имея духовное и светское высшее образование, веду 
преподавательскую деятельность в ведущем вузе восточного Оренбуржья – Орском 
гуманитарно-технологическом институте. Более пяти лет читаю здесь лекции по 
курсу «Церковь, государство и общество». С прошлого года стал преподавать еще 
две дисциплины: историю стран Европы и Америки в эпоху Нового времени и 
историю мировой и отечественной культуры того же периода. 

К сожалению, богословские факультеты в светских вузах России сейчас – 
редкость. И, конечно, такое положение дел сказывается негативно на всех. Студенты 
духовных школ лишаются возможности общаться со светскими сверстниками, они 
не знают, с какими трудностями сталкиваются молодые люди, как их возможно 
преодолеть. В свою очередь, студенты государственных и частных вузов также не 
имеют представления, чем живет наша Церковь, какие богословские дискуссии 
ведутся внутри нее, не знакомы с историей Церкви и могут легко поддаваться 
разным искушениям и манипуляциям религиозных обманщиков. 
Для преподавателя очень важно быть предельно внимательным к каждому своему 
слову, обращенному к аудитории. На лекциях приветствую критический подход, 
чтобы студенты размышляли, дискутировали. Хорошо, что у многих есть желание 
поправить меня или доказать обратное моим утверждениям. В таких ситуациях 
всегда нужно работать над собой, быть готовым дать ответ спрашивающим.  

   В роли Снежной королевы – 
супруга В. Заманского  

Наталья Климова 

http://spastv.ru/shows/slovo/viktor-nikolaev-na-minnom-pole-ja-vpervye-pochuvstvoval-silu-molitvy/
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По  слову Священного Писания: «Какой из вас отец, когда сын попросит у него 
хлеба, подаст ему камень?» (Лк. 11:11). 

– Какова ваша цель в институте? Привести людей к Богу? 
– Моя первостепенная задача – давать знания. Да, есть студенты, которые пришли 

в Церковь после нашего знакомства, после общения на лекциях и вне занятий. Им 
стало интересно, они открыли для себя новое, и это свободный выбор человека. 
Важно «сеять» (см. Мк. 4:3-20), плоды будут потом, мы не знаем, когда. Другая моя 
задача – не дать молодым людям попасть в руки религиозных мошенников. 

Важно также уделить особое внимание тем, кто стремится достигнуть чего-либо в 
жизни. Эти ребята стараются хорошо учиться, активно участвуют в студенческой 
деятельности – для лучших из них назначаются архиерейские стипендии. Сейчас по 
всей епархии 16 студентов вузов и колледжей получают такие стипендии, 
ежемесячно от двух до пяти тысяч рублей. Верю, что их старания не пройдут даром 

и они принесут пользу и светскому обществу, и Церкви. А 
некоторые уже трудятся на разных поприщах и не 
забывают о том, как помогали и поддерживали их, 
стараются следовать этому примеру. Со многими из них 
мы тепло общаемся и после окончания ими учебы. 

– Возвращаясь к теме молодежи: как подать предмет, 
чтобы заинтересовать молодых людей? 

– Скажу об исторических дисциплинах, которые 
преподаю. Большинство исследователей соглашаются с тем, что история – наш 
учитель. Историю человечества нужно изучать, подобно тому, как врач изучает 
болезнь пациента. Он записывает его жалобы, задает вопросы о болезни и на 
основании симптомов ставит диагноз. После этого он предлагает больному лечение, 
следит за ходом восстановления. В сложных случаях врачи принимают 
коллегиальное решение о лечении больного. Каждый из них предлагает метод 
лечения, исходя из своего опыта. И этот опыт может быть не только 
положительным – кому-то становилось лучше, а у кого-то, наоборот, наблюдалось 
ухудшение. Порой страдания и даже смерть одних в последствии были 
спасительными для многих других людей – очень важен именно опыт. Это жизнь. 

Подобным образом и историк должен изучать и преподавать свой предмет: это 
наблюдение закономерностей, связи событий и последствий; в конечном итоге, это 
– передача опыта от поколения к поколению. Если к предмету относиться так, а не 
просто, как к определенной сумме знаний, которые следует «втолковать» студентам, 
то интерес со стороны аудитории, несомненно, возрастает. 

Вот один из многих примеров. История Испании. О мощи этой страны в конце XV и 
начале XVI веков говорит тот факт, что Христофор Колумб и его споспешники 
открыли новый материк и начали колонизацию Америки. Затем Испании покорился 
Неаполь. Вскоре была образована Испанская империя, колонии которой находились 
в Европе, Америке, Африке, Азии и Океании. На вершине своего могущества 
Испания была одной из крупнейших империй в мировой истории и в тот 
исторический период – сильнейшей в политическом отношении европейской 
державой. Однако большие доходы от колонизации Америки сыграли 
отрицательную роль. Приток доходов извне не способствовал развитию внутренней 
экономики государства. Логично – зачем трудиться, угнетать своих граждан, если 
можно относительно легко заработать на чужом труде? «Ешь, пей, веселись…» (см. 
Лк. 12:19). В обществе углублялось социальное неравенство: появился слой 
общественной элиты, стремившейся только к обогащению и роскоши. Всё это 
усугубляло экономическое и политическое отставание Испании от других стран 
Западной Европы. За это и поплатились. В стране начался экономический упадок. 
бурях. В итоге Испания потеряла контроль и над колониями, некоторые их них в XIX 
веке получили независимость. 

http://www.fa.ru/org/div/gprstm/Pages/student-olymp.aspx 

http://www.fa.ru/org/div/gprstm/Pages/student-olymp.aspx
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   Таким образом, из-за притока доходов от колоний оказались заброшены 
собственные земли, утеряны трудовые навыки и само стремление к труду; вместо 
развития был спровоцирован глубокий экономический кризис, и в конце концов 
государство утратило свою значимость в мире. Этот путь может пройти любая 

страна, если граждане не будут знать истории и делать важные 
выводы. 
   – Т.е. вы считаете, что для материального благополучия 
государства важны не только знания экономики, но и истории? 

– Я выступаю за то, чтобы решения принимались 
коллегиально специалистами, среди которых должны быть и 
историки. Особенно, если это касается установления тех или 
иных общегосударственных праздников. 

Например, неоднократно проводили соцопросы о 12 июня и 4 
ноября. Многие не знают, что это за даты, и какие же праздники 

отмечает вся страна. Тогда можно ли назвать праздники всеобщими и 
объединяющими? Если в 1991 году по данным авторитетного исследовательского 
агентства «Левада-центр» 12 июня ассоциировали с Днем России (коим эта дата 
официально и является) 65 % респондентов, то в 2016 году – уже 29 %. Почти также 
дело обстоит и с Днем народного единства. В 2009 году проводился опрос. Вопрос 
был сформулирован так: «Что за праздник отмечается в России 4 ноября?» Более 
трети опрошенных затруднились с ответом! Около половины ответили, что будут 
отмечать День народного единства и примерно 6% сказали, что 4 ноября – день 
Казанской иконы Божией Матери. Чуть более 10 % населения считают, что в ноябре 
страна отмечает годовщину Октябрьской революции. Если многие люди не помнят и 
не придают значения этим датам, то они и не стали для них близкими, а значит, и 
праздничными. 
   Обращаясь к теме дня единства, специалисты нередко предлагают определить 
другую дату, которая объединила бы наше общество. Ведь в XVII веке не все 
нынешние народы России входили в ее состав. А Польша, при всем уважении к этой 
стране, не самая сильная держава, победе над которой можно так радоваться. Есть 
в истории России другие даты, которые могли бы претендовать на День народного 
единства. То же справедливо и для других подобных ситуаций: прислушиваться к 
мнению экспертов очень важно, ведь в итоге мы стремимся к общественному 
единству, стабильности и разве это не существенный фактор благополучия 
государства?... 
   – Еще о современной жизни Церкви: многих, особенно молодых, людей интересует 
вопрос о ее нынешнем положении в нашей стране. Церковь сегодня – помощница 
государственной власти? 

– Жаль, что теперь Церковь нередко воспринимают как часть некоего официоза. 
Это удаляет людей от нее. Однако, это несправедливо. Церковь не имеет влияния на 
светскую власть, также и государство не вмешивается в вопросы церковного 
управления. Разве считаются с мнением представителей Церкви при назначении 
кого-либо на высокопоставленную должность? Ни мы никому ничего не 
навязываем, ни нам. 

Да, сегодня мы видим, что развивается церковно-государственный диалог, часто 
он весьма плодотворен. Однако, рамки этого диалога четко определены обоими 
сторонами. Так, в Основах социальной концепции Русской Православной Церкви 
говорится, что «во взаимоотношениях между Церковью и государством должно 
учитываться различие их природ… Целью Церкви является вечное спасение людей, 
цель государства заключается в их земном благополучии». В своих отношениях с 
государством мы вежливо, но твердо настаиваем на равенстве, обоюдном 
уважении.               
                 Печатается в сокращении.                      Источник:  http://www.orskeparh.ru/?content=news&id=9847            

Епископ Ириней 
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 АФОНСКОМУ СТАРЦУ – ПОДВИЖНИКУ ДАНО БЫЛО УВИДЕТЬ 
БЕСОВСКИЙ ПОЛК, ПОДХОДЯЩИЙ К ГОРЕ АФОНСКОЙ. В ПОЛКУ 
ЭТОМ НАХОДИЛСЯ ОДИН НАЧАЛЬНИК, КАК БЫ ТЫСЯЧНИК – 

СТРАШНЫЙ И ГРОЗНЫЙ, ПОКАЗЫВАВШИЙ БОЛЬШУЮ ВЛАСТЬ… 

ВОССТАЛ НА НЕГО НЕНАВИСТНИК ДОБРА 
ИЗ ЖИТИЯ ПРЕПОДОБНОГО АФАНАСИЯ АФОНСКОГО 

ДЕНЬ ПАМЯТИ –  18 ИЮЛЯ (ПО  НОВ.  СТ.)  

Преподобный Афанасий 
Афонский, в святом Крещении 
Авраамий, родился в городе 
Трапезунде и, рано осиротев, 
воспитывался у одной доброй 
благочестивой монахини, 
подражая своей приемной 
матери в навыках иноческой 
жизни, в посте и молитве. 
Учение он постигал легко и 
вскоре обогнал в науках своих 
сверстников. 

После смерти приемной матери Авраамий был взят в Константинополь, ко 
двору тогдашнего византийского императора и определен учеником к 
знаменитому ритору Афанасию. В скором времени ученик достиг совершенства 
учителя и сам стал наставником юношества. Считая истинной жизнью пост и 
бодрствование, Авраамий вел жизнь строгую и воздержанную, спал мало и то 
сидя на стуле, а пищей ему служили ячменный хлеб и вода. Когда учитель его 
Афанасий по слабости человеческой стал завидовать своему ученику, 
блаженный Авраамий оставил наставничество и удалился. 
В те дни в Константинополь прибыл преподобный Михаил Малеин, игумен 
Киминского монастыря. Авраамий рассказал игумену свою жизнь, открыл ему 
сокровенное желание стать иноком. Божественный старец, прозирая в 
Авраамии избранный сосуд Святого Духа, полюбил его и много поучал в 
вопросах спасения. Однажды во время их духовной беседы святого Михаила 
посетил его племянник Никифор Фока, известный полководец, будущий 
император. Высокий дух, глубокий ум Авраамия поразили Никифора и на всю 
жизнь внушили благоговейное почитание и любовь к святому. Ревность по 
иноческой жизни снедала Авраамия. Бросив все, он прибыл в Киминский 
монастырь и, пав в ноги Преподобному игумену, просил облечь его в иноческий 
образ. Игумен с радостью исполнил его просьбу и постриг его с именем 
Афанасий. 
Длительными постами, бдениями, коленопреклонениями, трудами нощными и 
денными Афанасий уже вскоре достиг такого совершенства, что святой игумен 
благословил его на подвиг безмолвия в уединенном месте недалеко  
от монастыря. 

ВРАГ МЕШАЛ СТРОИТЬ ЦЕРКОВЬ 
Враг старался возбудить в святом Афанасии ненависть к избранному им месту, 
борол его непрестанными помыслами. Подвижник решил потерпеть год, а там, 

Рис. В ТО ВРЕМЯ НИКИФОР ФОКА, 
ИМПЕРАТОР И ИЗВЕСТНЫЙ ПОЛКОВОДЕЦ, 
ПРЕСЫТИЛСЯ ВОИНСКИМИ ПОДВИГАМИ И 
ВСПОМНИЛ О СВОЁМ ОБЕЩАНИИ…  
 https://anime.goodfon.ru/download/vikingi-rimliane-art-voina-bitva-dospekh-mech-kope-volk/2700x1080/ 
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как Господь устроит, так и поступить. В последний день срока, когда святой 
Афанасий стал на молитву, внезапно осиял его Небесный Свет, исполнив 
неизреченной радости, все помыслы развеялись, а из глаз потекли благодатные 
слезы. С тех пор получил святой Афанасий дар умиления, а место своего 
уединения возлюбил с той же силой, как раньше ненавидел. В то время Никифор 
Фока, пресытившись воинскими подвигами, вспомнил свой обет стать иноком и 
просил преподобного Афанасия на его средства устроить монастырь, т. е. 
построить для него и братий келлии для безмолвия и храм, где бы братия 
приобщалась по воскресеньям Божественных Христовых Таин. 
Избегая забот и попечений, блаженный Афанасий сначала не соглашался 
принять ненавистное золото, но, видя горячее желание и доброе намерение 
Никифора и узрев в этом волю Божию, приступил к устройству монастыря. 
Когда приступили к постройке церквей, то завистливый враг начал ей 
препятствовать: у созидавших церковь людей цепенели руки и делались 
совсем неподвижными, так что их нельзя было приблизить к устам. 
Уразумевши, что это дело бесов, преподобный горячо помолился Богу, отогнал 
козни лукавого и тем освободил от оцепенения руки рабочих. 
Он воздвиг большой храм в честь святого Пророка и Предтечи Христова 
Иоанна и другой храм, у подножия горы, во имя Пресвятой Девы Богородицы. 
Вокруг храма появились келлии, возникла на Святой Горе чудная обитель. В 
ней были сооружены трапезная, больница и странноприимница и другие 

необходимые постройки. В монастырь отовсюду стекалась 
братия не только из Греции, но и из других стран: простые люди 
и знатные вельможи, пустынники, подвизавшиеся долгие годы в 
пустыне, игумены многих монастырей и архиереи желали быть 
простыми иноками в Афонской Лавре святого Афанасия. 

ВОССТАЛ НА НЕГО НЕНАВИСТНИК ДОБРА 
В то время как преподобный успешно подвизался и руководил 
на пути спасения множеством братий, – на него восстал со 
всею своею силою ненавистник добра диавол. О сем открыто 
было одному из старцев-подвижников, который, придя в 

исступление, видел бесовский полк, подходящий к горе Афонской; в полку этом 
находился один начальник, как бы тысячник – страшный и грозный, 
показывавший большую власть. Он разделил помянутый полк: сто бесов 
отправил обходить всю гору и уловлять иноков, а сам с девятьюстами 
отправился со страшной ненавистью в Афанасиеву лавру. Прежде чем 
сообщено было это видение преподобному, его постигла следующая болезнь. 
Когда по своему обыкновению он трудился с другими работниками на морской 
пристани, случайно упало ему на ноги огромное дерево и переломило суставы 
и голени, так что святой лежал на одре болезни в течение трех лет. Впрочем, 
он и во время болезни не желал оставаться в бездействии, но писал книги, в 
сорок дней оканчивая патерик. И лежа, он вооружался против невидимого 
супостата и, одерживая победу, отражал его козни. Тогда враг, не имея успеха 
в Лавре, отправился и возбудил старых простецов иноков, проживавших по 
прочим святогорским монастырям и проводивших жизнь отшельническую; он 
внушал им следующие неодобрительные мысли о действиях преподобного: 

Прп.Афанасий       
Афонский 
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– Зачем Афанасий причиняет насилие святой горе и разоряет древние 
законы? Он воздвигнул многоценные здания, устроил новые пристани, выкопал 
новые водоемы, накупил волов, засеял поля, развел виноградники, словом – 
сделал гору мирским поселком. 
Посоветовавшись между собою, эти старцы отправились в Константинополь к 
императору Иоанну, наговаривая на Афанасия, они упрашивали императора 
прогнать его с Афонской горы. Император чрез посланного призвал к себе 
Афанасия, уже выздоровевшего после болезни; увидав его и уразумев 
пребывающую на нем благодать Божию, император вместо того, чтобы 
разгневаться на подвижника, почувствовал к нему расположение; он весьма 
полюбил богодохновенного отца, оказал ему почет и осыпал его царскими 
благодеяниями. Тогда те древние старцы-простецы, исполнившись стыда, 

раскаивались в своих замыслах и, приходя к преподобному, 
просили у него прощения.  

ВСТРЕЧА СО ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЕЙ 
Сама Пречистая Богородица, Небесная Владычица Афона, 
благоволила к святому. Много раз он удостаивался видеть 
Ее чувственными очами. Попущением Божиим, случился в 
монастыре такой голод, что иноки один за другим стали 
покидать Лавру. Преподобный остался один и в минутной 
слабости тоже помыслил уйти. Вдруг он увидел Женщину под 
воздушным покрывалом, идущую ему навстречу. "Кто ты и 
куда идешь?" - тихо спросила Она. Святой Афанасий с 

невольной почтительностью остановился. "Я здешний инок", - отвечал святой 
Афанасий и рассказал о себе и своих заботах. "И ради куска хлеба насущного 
ты бросаешь обитель, которой предстоит прославиться в роды и роды? Где 
твоя вера? Воротись, и Я помогу тебе". "Кто ты?", - спросил Афанасий. "Я 
Матерь Господа твоего", - отвечала Она и повелела Афанасию ударить жезлом 
в камень, так что из трещины пробился источник, который существует и ныне, 
напоминая о чудном посещении. 
Число братии росло, в Лавре шли строительные работы. Преподобный 
Афанасий, провидя время своего отхода ко Господу, пророчествовал о своей 
близкой кончине и просил братию не соблазниться о том, что произойдет. "Ибо 
иначе судят люди, иначе устрояет Премудрый". Братия недоумевала и 
размышляла над словами Преподобного. Преподав братии свои последние 
наставления и утешив всех, святой Афанасий зашел в свою келлию, надел 
мантию и священный куколь, который надевал только по великим праздникам, 
после продолжительной молитвы вышел. Бодрый и радостный, святой игумен 
поднялся с шестью братиями на верх храма осмотреть строительство. Вдруг, 
неведомыми судьбами Божиими, верх храма обрушился. Пятеро братий тотчас 
предали свой дух Богу. Преподобный же Афанасий и зодчий Даниил, 
заваленные камнями, остались живы. Все слышали, как Преподобный 
призывал Господа: "Слава Тебе, Боже! Господи, Иисусе Христе, помоги мне!" 
Братия с великим плачем начали откапывать своего отца из-под развалин, но 
нашли его уже скончавшимся.  

Источники: 1)  https://days.pravoslavie.ru/Life/life4160.htm, 

2)  Жития святых свт. Димитрия Ростовского (в сокращении): https://azbyka.ru/otechnik/Dmitrij_Rostovskij/zhitija-svjatykh/564 
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